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心せわしい年の暮れ、みなさん、いかがお過

ごしでしょうか。 
５月の新聞第５号の発行から、第６号の発行

までに、ずいぶんと時間があいてしまい、新聞

を楽しみにしてくださっている方々にご迷惑を
おかけしました。そこで、今回の新聞は、盛り
だくさんでお届けしたいと思います！ 
 

 
 
 
 
第①部会では、地区の住民のみなさんといっしょに、花いっぱいなきれいな町を目指していま

す。門前町を訪れた観光客のみなさんをもてなすとともに、花づくりを楽しむことをきっかけに、

地区住民のみなさんの交流がより深くなればと期待しています。 

花の苗、次々に配布される！ 
7 月13日（日）に1000株以上の花の苗（サル

ビア／紅姿、ボンファイア、ナナルデブルー）と

150 基の木製プランターが、事前に募った希望者
のみなさんに配布されました。 
 また、一年中花を咲かせるため、10月16日（木）
にそばの花が、11 月 25 日（火）には葉ぼたんの
配布が行われました。12月10日ごろには5地区

全戸対象にパンジーを無料配布する予定です。 
これからも、みなさん一人一人の力で、花いっ

ぱいのまちなみを楽しくつくっていきましょう！ 
 
總持寺周辺地区にふさわしい花などを考

えるため、講師として新谷竜太郎さん（県
輪島農林総合事務所 農業改良普及部 専門

技術課専門員）をお迎えしました。さまざ
まな花の種まきの時期や花の最盛期、手入
れの際の注意点など、まちづくり活動の一
環としての観点から、お話していただきま
した。 

協議会では新谷さんのお話を参考に、そ
ばと葉ぼたんを植えることにしました！ 

門前町 
總持寺周辺地区 

第６号 
平成15年12月10日 

第①部会（花いっぱい運動部会）   

花いっぱいなきれいな町を！ 

150 基のプランターへのそばの種まき作業 
＝9月15日（日）午前10：00～ 門前町森林組合
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配布された花の苗と木製プランター

配布時 

こんなに大きくなりました！ 

発行：總持寺周辺地区まちづくり協議会
（編集長：第④部会 橋本 士郎）
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9月28日（日）に花のコン

クール 審査会が行われまし
た。稲垣まちづくり協議会会
長をはじめ5名の審査員によ

って、手入れの良さや工夫の
度合いといった観点から審査
が行われ、プランター部門と
花壇部門の両部門で總持寺さ
んが1位に輝きました。 

 
 審査は、各項目（迫力・工
夫・努力・規模・総合の5項
目）でひとりの審査員につき
持ち点25点（5項目×5点）

で行われ、その合計点を競い
ました。1～3位の点数にほと
んど差はなく、激しい争いと
なりました。 

總
持
寺
２
冠
達
成
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花のｺﾝｸｰﾙ 

林部会長から、表彰を受ける入賞者 
＝10月 12日（日）午前 10：00～ もんぜんや 

花壇部門１位に輝いた總持寺の作品 
＝總持寺 

 
門 前 町 の 「 こ れ か ら 」 を 学 ぶ ！
9月 25日（木）・26日（金）に、まちづくり活動の活発なまち（滋賀県の近江八幡市、多賀町、

彦根市、五個荘町、長浜市）へ視察に行ってきました。各部会ごとに、今後自分たちの部会では
何ができるだろうかということを念頭に置き、各まちを観察したり、まちづくりに携わるひとた
ちの声を直接聞いたりしました。 
各ページ下で、視察を行ったまちの紹介を行います！ 

→次ページ：近江八幡市
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木製プランターの部 
１位   總持寺 
２位   堀岡和以 
３位   総合福祉会館、山上啓介、中田クリーニング 
特別賞  北国新聞、マルト薬局、四柳紀代子、酒井学 
 
花壇及びプランターの部 
１位   總持寺 
２位   中橋博 
３位   清水区、森高久、舘区、表孝作 

★花のコンクール結果発表★ 

そばの実は、各自で収穫してください！ 
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第②部会では、町などが行う公共事業（道路・公園・建物など）に対して、住民の要望をまと

め、計画や設計に反映するための活動を行っています。 
今年は、總持寺通りの表参道（門前高校前）を計画するため、住民参加によるワークショップ

が開催されました。7月28日（月）、8月4日（月）、8月26日（火）の三日をかけて、櫛比小
学校や門前高校のみなさん、学校の先生方、ＰＴＡ、總持寺の方々など総勢50人あまりが参加し
ました。 

第 1 回 7 月 28 日（月） まち探検と大きな地図づくり 
門前町の歴史に詳しい水尻さん(町資料館館長)、佃さん(郷土史研究会会長)を

迎え、地名の由来など總持寺周辺の歴史を勉強しながら、總持寺周辺地区を探検
しました。 

歴史的なまちなみや豊かな自然
など、今まで気づかなかった良いと
ころを再確認しました。 
 一方で、空き店舗や、歩道のせま
さ、川の汚れなど悪いところもいく

つも見つかりました。それらによっ
て、せっかくの良さが十分に発揮さ
れていないことがわかりました。 
また、会場に戻ってから発見した

ものをまとめた大きな地図をつくり

ました。

第②部会（公共事業対応活動部会） 

表参道 整備計画に住民が参加！ 
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水尻先生から、歴史を教わる櫛比小の児童たち 
＝町営駐車場前 

当日の最後には、ひと
り１案ずつ町のキャッチ
コピーを考えました。そ
して、人気投票により、
小学生の部、高校生の部、
おとなの部で１位、２位
を決定しました。入賞作
品は右の通りです。 

小学生の部 1位 門前は 歴史がいっぱい 博物館  
２位 總持寺の 文化が残る 門前町  

高校生の部 1位 いにしえと 今が交わる 門前町  
２位 みんなのふる里 何もないけど寄ってきや～ 

おとなの部 1位 禅（の里）、善（き町）、（自）然（がたくさん）、門前! 
２位 ゆっくりと ともに歩こう 禅と夢 

門前町にぴったりのキャッチコピーが続々登場！ 

 

安土桃山時代につくられた「八幡堀」 

 
豊臣秀吉の甥である豊臣秀次が築いた城

下町で、八幡掘（運河）やその周辺が主な観
光スポットとなっています。伝統的まちなみ
が保存されている一方で、建築家ヴォーリズ
の作品が多く残り、西洋風建築や洋風住宅も
多く存在しています。 

→次ページ：多賀町
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第 2 回 8 月 4 日（月） 總持寺の表参道を考える 第 1 日目 

第２回ワークショップでは、今年度整備が
予定されている表参道（門前高校前）の整備
計画案づくりに、とりかかりました。 

グループごとに「こんな表参道になったら
いいな」という目標をたて、目標達成のため
には何をどのようにしたらよいのかを話し合
い、模型を作りながら考えていきました。 
その結果、7 つの個性溢れる案が出来上が

り、グループ発表の際には、他のグループの
案に感心する参加者の姿が見られました。 
 

 
 

第 3回ワークショップでは、前回のワークショッ
プでつくられた住民案をもとに設計者がまとめた 2
つの案に対して疑問点や問題点、改善策などの意見
を出し合いました。

他
の
グ
ル
ー
プ
の
案
発
表
を
聞

く
参
加
者 ＝

櫛
比
小 

給
食
室 

總持寺の表参道 

住民案決定!! 

第 3 回 8 月 26 日（火） 總持寺の表参道を考える 第 2 日目 
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その結果、右の写真を住民案とすることが決定しました。 
 

 具体的な計画は次のページ！！ 

 中心市街地活性化を目指す 

神様のすまうまち多賀町 
多賀大社の門前町として商店街があり、多賀大社の観光客は年間

190 万人。中心市街地活性化法に基づく取組みを行っており、それに
取り組む組織（TMO）を設立して活発に活動しています。多賀町商工
会の西沢さんから、多賀町のまちづくりの経緯についてお話を聞かせ
ていただきました。             →次ページ：彦根市

これまでのまちづくりの経緯を
話してくださった西沢さん 
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櫛比小学校 

總
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寺 
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249 

こんな表参道を考えました!! 

ワークショップで出
来上がった住民案をも
とにして下のように図
面化しました。 

櫛比小学校前の公園
や表参道の車道・歩道
の様子をあらわしてい
ます。 

筋交橋立面図 

高校前の水辺の断面図 

櫛比小学校前 大看板立面図 

筋交橋 

總持寺

総合福祉会館 

今回計画範囲 

 

夢京橋キャッスルロードは、歴史景観維持のためのま
ちなみ再生事業（彦根市単独事業）と道路拡張街路事業
（建設省シンボルロード事業）の双方で成果を出したと
ころです。 

→次ページ：五個荘町

町屋風建物が建並ぶ 

夢京橋キャッスルロード（彦根市） 
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白壁、黒格子、切妻屋根の建物が建並ぶ
＝夢京橋キャッスルロード 

せせらぎ 土塀 門前高校 

歩道が広
がってい
ます。 

小学校前が
広くなって
います。 
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第③部会では統一されたデザインのものを店舗・住宅に置いたり、ユニフォームや名刺などを

統一したりして、一体的な景観をつくっていくことを目指しています。 
また、商店街と協力しあい、特産品や土産物の開発、もんぜんやの有効活用、チャレンジショ

ップの実施方法の検討など、具体的な商業の活性化策を考えています。 
 
 
 

第③部会（サイン・デザイン統一、商業活性化活動部会） 

できることからはじめよう!! 

これまで總持寺周辺地区では、活性化対策としてい

ろいろなことを計画し実行してきましたが、なかなか
活性化の方向には進んでいきませんでした。活性化し
ない理由をはっきりさせ、問題意識や今後の方向性を
共有するために、たくさんの意見を出し合って整理し
ました。 
 

今
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話合いの場で参加者全員が、意見や考えをもれなく出し切
る方法で、「總持寺周辺地区の商業活性化のために何が問題

か」を検討しました。 
その結果、「危機感がない」「宣伝不足」「商品力不足」

「商店街としての統一感がない」などさまざまな問題が出さ
れました。今すぐには解決できない問題も多かったのです
が、とにかく「できることからはじめよう」をモットーに、

朝市(もんちゃん市)の開催を企画実行することにしました。
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と
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近江商人発祥の地五個荘町 

古代地籍を示す条里制の区画が残っていて、歴史的

文化遺産も数多く残っています。 
また、商人に関する資料館や博物館が点在し、まち

全体が博物館のようなところです。       
→次ページ：長浜市

 板塀とせせらぎが風情を漂わせる 

重
要
伝
統
的
建
造
物

群
保
存
地
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10月10日の放生市と11月22、23日の新そ

ば祭りに、もんぜんや前でもんちゃん市が開店

しました！もんちゃん市では、住民のみなさん
が育てた、とれたての野菜やくだもの、お花、
また、我が家の自慢の漬物など、季節に応じた
旬のものを販売しました！ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
この度、總持寺周辺地区まちづくり協議会の最新活動情報満

載のホームページが開設されました！まちづくりに関するイベ
ント情報などをご覧になりたい方は是非アクセスしてみてくだ
さい。(検索サイトのキーワード欄に門前町總持寺周辺地区まち
づくり協議会を入力して検索するとアクセスできます。) 
また、ご意見・ご感想などがありましたら、このホームペー

ジを利用してどしどしお寄せください。 
 
第④部会では、「まちづくり新聞」を発行し、協議会の活動や總持寺周辺地区の地域情報をわか

りやすくお伝えしています。また、昨年度締結した「まちづくり協定」が守られるよう、住民の
みなさんの相談を受ける予定です。その他にも講習会の開催、パンフレットの作成による普及活

動を行う予定です。 

 
門前町の地域活性化のために販売する仲間を募集しています。澄んだ空気と健康な土で育ったこだわ

りの農産物や加工品を、直接消費者に販売してみませんか！この場所は、個人でもグループでも販売で
き、経費は不要ですので、自分の店として自由に利用できます！！ 

詳しいことについては、下記の連絡先にお問い合わせください。 
 

平田 信介  (幸福さん)   42－0035   
五十嵐 義憲 (門前薬局)   42－0077   
岡田 邦男  (町 農林水産課) 42－1111  

もんちゃん市 出品者募集 

白菜、柿、大根、ぎんなんなどが店頭に並ぶ 
＝11月 22日（土） もんぜんや前 

住民による直販市 

もんちゃん市 開催！ 

まちづくり協議会Ｈ Ｐ
ホームページ

ついに開設！ 
第④（普及活動）部会 

HP ｱﾄﾞﾚｽ：http://www.phisnet.ne.jp/monzen/ 

 
「黒壁スクエア」とよばれる広いエリアが観光

スポットとして栄えています。 
昭和50年代から、商店主、商工会議所、行政・

コンサルタントが一体となって商店街の再生に取
り組んでいます。黒壁ガラス館の再生を機に観光
客が急激に増え、日本有数のまちづくり先進地と
して知られるようになったところです。 
 一番のにぎわいを見せる大手通り 

長
浜
市 

日
本
有
数
の 

ま
ち
づ
く
り
先
進
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終 
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編集後記 

まちづくり新聞に関するお問い合わせ先 
總持寺周辺地区まちづくり協議会事務局 担当：五十嵐 
 TEL（0768）42-0077 E-mail：mon77@chive.ocn.ne.jp 

ま
ち
づ
く
り
協
議
会
会
員 

新
会
員
加
入
！ 

まちづくり協議会は、現在 16
名の役員をはじめとする、計 37
名で構成されています。 
そして、さまざまな活動に具体

的に取り組むため、第①～第④ま
での４つの部会（①花いっぱい運
動部会 ②公共事業対応活動部
会 ③サイン・デザイン統一、商
業活性化活動部会 ④普及活動
部会）が設けられており、それぞ
れが連携することで効率よく活
動を行っています。 

第③部会 

◎平田、○岡田、 
○星野美、○星野正、
五十嵐、稲垣、表、 
川畑、河村、清土、 
酒井、沢田、下口、 
高島、中木、中田、 

能村、武藤 

第①部会 

◎林、○川畑、 
○飛岡、○四柳、 

五十嵐、市堀、稲垣、
金間、亀岡、河村、 
沢田、下口、田中、 
丹圃勝、丹圃俊、 
平田、平野、武藤 

第②部会 

◎田中、○寺野、 
○中田、○酒井、 
五十嵐、稲垣、岡

田、表、川尻、川畑、 
河村、越渡、高作、 
高島、飛岡、能村、 
橋本、星野美、四柳 

第④部会 

◎橋本、○清土、 
○酒井、五十嵐、 
市堀、稲垣、金間、
亀岡、川尻、河村、 
清、高作、塚、寺野、

中西、林、 
平野、星野美  

 

役員会 

協議会（全体会）

五十嵐義憲 

☆市堀 玉宗 

稲垣 健英 

☆岡田 邦男 

岡田 末吉 

表 孝作 

金間 静夫 

亀岡 仙次 

川尻 義雄 

川畑 明 

河村 康孝 

清土 政紀 

☆越渡 広道 

☆中木 洋子 

中田 善也 

中西 洋 

能村 武文 

橋本 士郎 

林 雅彦 

平田 信介 

平野 菊雄 

星野 正光 

星野美恵子 

☆武藤 清秀 

☆四柳紀代子 

以上 37 名 

☆酒井 学 

沢田由紀子 

☆下口 十吾 

清  喜作 

高作 昌年 

☆高島 仙龍 

田中 幹郎 

丹圃 勝紀 

☆丹圃 俊記 

塚 良夫 

寺野 孝夫 

☆飛岡  穣 

 

まちづくり協議会会員一覧（五十音順） ☆：新会員 

まちづくり協議会組織体制図 

◎：部会長、○：副部会長 (五十音順)

まちづくり参加希望者 
まだまだ募集中★ 

専門的な知識は一切いりません！まち
づくりに興味のある方は遠慮なく!! 

「桜の花と梅の花」の違いも解らない。知っている花はチューリップにバラの花くらい 

何も知らない男達が『街を花で飾りましょう！』と木製プランターでの花壇づくりを始めました。イン

パチェンス、アゲラタム、ハナスベリヒユにボーンファイアとナナルディブルー名前を聞いただけでブ

ルー（憂鬱）になります。花の名前と花が一致しない。花の図鑑で調べ、インターネットを活用して育

て方を調べ街の人達に協力して戴き「花づくり」を始めた。 寒々としていた街の中が少し明るくなり

ました。心配するにおよばず隣家同士で花の育て方を研究しあっていました。今、蕎麦の花が咲き葉ボ

タンを植え次はパンジーと街の中に四季が蘇りました。 

 来年の春には高校前に金沢の武家屋敷にあるような『長い壮大な土塀』が出来上がります。街づくり

はゆっくりと形をあらわすようになってきています。       （協議会会長  稲垣健英） 


